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Alcalde Renán Barrera anuncia 
“Tho’ Parque para Todos” 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal fortalece a
la SSP con nuevas patrullas y ambulancias
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EDITORIAL 

Los dirigentes del PAN, PRI y PRD anunciaron la reanudación de la 
alianza Va por México este jueves 12 de enero. Los partidos acordaron 
que el Revolucionario Institucional definiría a los candidatos para las 

elecciones del presente año en Estado de México y Coahuila, mientras 
que Acción Nacional designará las candidaturas para la Ciudad de México 
y la Presidencia de la República en el 2024.

La alianza “Va por México” compitió en las elecciones intermedias del 
2021 y, posteriormente, emprendió acciones para oponerse a algunas 
posturas del gobierno federal desde las cámaras legislativas. Sin 
embargo, en septiembre del 2023 esta alianza opositora fue suspendida 
temporalmente por los dirigentes del PAN y el PRD debido a que los 
diputados federales priistas, bajo la presunta instrucción del dirigente 
nacional tricolor (Alejandro Moreno), propusieron y apoyaron una 
iniciativa promilitar junto con Morena y sus aliados.

Importante recordar que, tras de presentarse esta iniciativa promilitar, 
el gobierno de Campeche encabezado por Layda Sansores detuvo 
inmediatamente su persecución en contra de Alejandro Moreno, lo cual 
demostró que el dirigente utilizó al PRI para salvaguardar sus intereses 
personales.

Cuatro meses después de haber suspendido la alianza, los dirigentes 
dieron una rueda de prensa el jueves de esta semana con el fin de dar a 
conocer que Va por México volverá a reactivarse para las elecciones del 
2023 y 2024. De acuerdo a lo acordado, el PRI se encargará de definir las 
candidaturas de este año en Estado de México y Coahuila, mientras que 
el PAN definirá las candidaturas de Ciudad de México y la Presidencia de 
la República el próximo año.

Esto se da horas antes de que termine el plazo correspondiente a la 
inscripción de coaliciones para las elecciones en Estado de México.

El PRI parece tener claro quiénes serán los abanderados para los comicios 
de este año. En el Estado de México, Alejandra del Moral se perfila como 
la candidata ya que es la encargada de los trabajos de defensa política de 
la entidad y, en Coahuila, todo indica a que el Manolo Jiménez, exalcalde 
de Saltillo, es quién cuenta con el respaldo del partido.

La alianza “Va Por México”…
 ¿Tabla de salvación 

para partidos? 

LA REVISTA PENINSULAR



Semanario de Información y Análisis Político 5

Por otro lado, todo pinta a que la encomienda será 
más complicada para el PAN. En el caso de la jefatura 
de gobierno capitalina, no tendrá tanto problema pues 
cuenta con cuadros de alto nivel que pueden encabezar 
tal responsabilidad, como podría ser Santiago Creel 
o Lily Téllez, además de la que CDMX mostró un 
significativo respaldo a la alianza Va por México en las 
elecciones del 2021. La situación se complica para la 
elección presidencial ya que ningún liderazgo panista 
es competitivo frente a “las corcholatas” de Morena de 
acuerdo con las encuestas que se han realizado hasta 
el momento.

Lo anterior no significa que el PAN y la alianza Va por 
México tengan la derrota asegurada en las próximas 
elecciones presidenciales. Falta año y medio para 
las elecciones; en ese tiempo, pueden surgir y caer 
liderazgos de todos los partidos, así como también 
existe la posibilidad de que algunos cuadros cambien 
de partido lo cual tendría el potencial de configurar 
drásticamente el escenario político.

Aún falta ver qué reacciones tendrá el anuncio de la 
reanudación de Va por México al interior de los partidos 
de la alianza.

En el PAN, seguro varios reprocharán que se vuelva a 
dar confianza a Alejandro Moreno, pero la mayoría 
verá bien la posibilidad de designar la candidatura 
de la CDMX. En el PRI aplaudirán el poder defender 
sus últimos 2 bastiones con sus cuadros, aunque es 
probable que el ala más crítica a la dirigencia reproche 
que se hayan cortado las aspiraciones de priistas que 
ya habían compartido su intención de contender por la 
presidencia como Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes, 
Claudia Ruiz Massieu, Idelfonso Guajardo y Alejandro 
Murat, entre otros. Finalmente, en el PRD difícilmente 
habrán disensos pues su estrategia parece ser evitar la 
extinción mediante la asociación.
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Tremendo desastre se preparó 
en la víspera del 4º informe del 
Gobernador del Estado de un 

llamado “movimiento hormiga” que 
mueven varios partidos de oposición al 
gobierno de Yucatán sin que lo sepan 
sus mismos simpatizantes, quienes son 
utilizados para presionar con los temas 
de supuestos inconformes con la ley 
del Isstey, grupo detrás del cual está 
obviamente el partido de López Obrador. 
Los miembros de este movimiento lo 
niegan pero el trasfondo es político, digan 
lo que digan y mientan lo que mientan. 

Son varios frentes que le han abierto 
al gobernador Mauricio Vila y todos 
provienen del mismo bando del político 
tabasqueño quien cada que viene le 
pasa el brazo encima al yucateco como 
midiéndole la espalda donde le meterá 
la puñalada. Hay quienes lo ven de otro 
modo: que en realidad AMLO le acaricia el 
lomo como a las reses antes de enviarlas 
al matadero.

Por cierto, el pasado 8 de enero se 
cumplieron 4 años de que la contralora 
estatal Lizbeth Basto Avilés, dijo que 
en los 1938 procesos de carpetas de 
entrega-recepción entre secretarios, 
direcciones generales, direcciones y 
departamentos del Ejecutivo, así como 
entidades descentralizadas y organismos 
desconcentrados, se encontraron 
irregularidades financieras, sobre todo 
en las secretarías de Salud (SSY), de 
Educación (Segey) y de Administración 
y Finanzas (SAF). Tras esos 4 años no 
ha pasado absolutamente nada y el 
gobernador Vila nunca jamás procedió 
contra su antecesor y si por el contrario, 
ahora lo tiene encima adueñado de 
Morena en Yucatán y listo para mostrarle 
cómo se ejerce el poder a la hora de 
proceder contra un antecesor. 

La ostentosa presentación en sociedad 
de un parque en la ciudad de Mérida —
si otra vez en el norte— confirmó que en 
el PAN, en el gobierno del Estado pero 
sobretodo en el Ayuntamiento, no han 
entendido nada de lo que todos los días 
hace más exitoso al presidente López 
Obrador. O cuando menos, que es lo que 
pese a su mal gobierno y sus peores 
resultados lo mantiene arriba en las 
encuestas.

Mientras en el discurso del político 
tabasqueño siempre se incluye todo 
aquello que la gente quiere escuchar, en 
el caso de Mérida no tienen la menor idea 
—o al menos parece que les vale— de lo 
que es la aspiración de la gente, sobre 
todo en las zonas más afectadas por la 
pobreza en la capital yucateca.

Total que el evento con show de luces 
y batucada volvió a confirmar que los 
panistas en el poder municipal están 
muy lejos de interpretar lo que es el 
sentir social —de la masa popular— pero, 
principalmente, salen a mostrar con 
lujo de arrogancia nuevas obras que les 
restarán votos y mucho dinero a las arcas 
municipales. Obvio se los van a cobrar 
en la campaña pero ellos se ponen de 
pechito.

En vez de anunciar un plan integral de 
rescate de parques abandonados como 
los muchos que tiene Altabrisa y colonias 
circunvecinas, de reparación de sus 
calles, algunas ya con enormes huecos, y 
arreglar cuando menos la vista de los ene 
mil terrenos baldíos, salen con sus poses 
aspiracionistas de querer un parque como 
los de Chicago o de Nueva York sin tomar 
en cuenta las condiciones de deterioro 
que rodean a la ciudad. Pero bueno, allá 
ellos, se les olvida que César Bojórquez 
perdió la ciudad cuando mejor iluminada 

Especial  / La Revista 
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y pavimentada estaba, sin graves 
problemas sociales y no como ahora 
cuando el horno no está para bollos. 

Por cierto se escuchó al gobernador 
decirle al alcalde que no haga caso a las 
críticas ya que solo al que no hace nada, 
no le reclaman nada. Remal consejo: ya se 
debe estar creyendo el señor Vila que está 
trabajando mucho. 

El presidente López Obrador se burló 
de pies a cabeza de sus homólogos de 
EEUU y Canadá a los que llevó y trajo por 
donde él quiso, sin que ellos lograsen 
salir en defensa de los muchos afectados 
que hay por el actuar del mexicano. Son 
numerosas las empresas extranjeras 
que son perjudicadas por la obstinación 
de AMLO y su falta de respeto al Tratado 
comercial. El saldo de la visita lo veremos 
más adelante cuando ya tengan que llegar 
a paneles de controversia y todos nos 
enteremos que no les hacen caso a los 
inversionistas y que además los bloquean 
en sus negocios. Pronto… muy pronto, 
todo se sabrá. 

Muy mal el actuar del alcalde Pedro 
Couoh que ha perdido el piso allá en su 
tierra Tizimín donde protagonizó todo 
lujo de abuso de poder y exceso de fuerza, 
al causarle daños a un vehículo con un 
caballo que montaba su hijo y pretender 
culpar al vecino. Total que le salió su 
verdadero yo y la persona afectada lo fue 
a denunciar ante la Fiscalía del Estado. 
El alcalde panista le quitó hasta el auto. 
A ver si el gobernador resuelve en favor 
del ciudadano afectado al que tienen 
amenazado por una turba de policías 
municipales que obedecen al edil. 

Vaya que eso de perder el empleo en 
el lado oscuro te abre las puertas en la 
Comuna o cuando menos en la campaña 

paralela… lo mismo que haber estado del 
lado del enemigo número uno de Renán, 
es suficiente para que den trabajo. Ojalá 
no sean caballos de Troya.

Los soldados en el metro son la excusa 
perfecta para que los errores de la 
Sheimbau por la falta de mantenimiento 
(por ahorrar dinero del presupuesto y 
luego devolverlo al peje para agradarlo) 
queden cubiertos y se disimulen, al 
tiempo que se culpa a “algún enemigo” 
imaginario. 

La llegada de la Guardia Nacional es para 
“inventar” que hay un “compló” para dar a 
entender que hay sabotaje. 

La intención de meter a 6,000 soldados 
a las estaciones del metro es porque 
la señora jefa de gobierno intenta 
desviar la atención y en el lenguaje de la 
comunicación política que manipula a la 
perfección el presidente, se busca hacerle 
creer a sus pobres seguidores que ella no 
tiene la culpa. 

Mientras en otros estados hacen 
falta soldados para combatir a los 
criminales, el señor López Obrador se 
vuelve a burlar de los mexicanos para 
darles atole con el dedo. Lo más increíble 
es que su popularidad sigue subiendo. 
Mientras más errores comete, mejor le va. 
Primero los pobres con mucho dinero del 
presupuesto, sirve de mucho. 

Con un desayuno que se supone gayazeó 
en el Club Libanés, un tal angelito levantó 
otra vez molestias del partido Morena 
ahora porque se le antojó aspirar a la 
gubernatura de Yucatán y así volverse 
otro más de los aspirantes. No cabe duda 
que esta desperado y con tal de que le 
den un hueso, es capaz hasta de hacer el 
ridículo. 
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CDMX- No cabe duda de que la X Cumbre de Líderes de América del 
Norte que se celebró el 9 y 10 de enero en nuestro país fue un éxito. 
Funcionarios de México, Estados Unidos y Canadá, encabezados 
por sus presidentes, sostuvieron juntas durante ambos días con el 
fin de discutir temas en común y plantear acciones para fortalecer 
el desarrollo de la región. -sostuvo la periodista para comenzar 
con la plática de esta semana en el Balmoral- No obstante, lo más 
significativo de la cumbre parece haber ocurrido días antes de la 
misma. 

-X Cumbre de Líderes de América del Norte

Por Baltasar Barbolla

LOS PRESIDENTES DE ES-
TADOS UNIDOS, MÉXICO Y 
CANADÁ PARTICIPARON EN 
LA  X CUMBRE DE LÍDERES DE 
AMÉRICA DEL NORTE.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Me imagino que te refieres a la captura de Ovidio Guzmán, 
hijo de Joaquín “El Chapo” Guzmán. -dijo el escritor

-Efectivamente. -respondió la periodista- Varios políticos 
de oposición y analistas coincidieron en que el arresto de 
Ovidio Guzmán fue un mensaje de México a Estados Unidos 
y Canadá respecto a su compromiso con la lucha contra 
el narcotráfico; particularmente el tráfico de fentanilo a 
Estados Unidos, del cual Ovidio Guzmán y su organización 
delictiva son de los principales responsables según el 
gobierno estadounidense. Recordemos que nuestros 
vecinos del norte actualmente sufren una dura crisis de 
adicciones relacionadas con el fentanilo. Por eso, este 
fue uno de los temas prioritarios del presidente Joe Biden 
durante la cumbre. 

-Coincido con lo que dijo nuestro presidente sobre que 
este no es más que un argumento ramplón de la oposición, 
además de que representa una falta de respeto para 
quienes participaron en el operativo y perdieron la vida. 
-opinó el consultor- Sin pruebas, son sólo conjeturas.

-Bien dicen que en la política no existen las coincidencias 
y el hecho de que la captura de Ovidio se haya dado 4 días 
antes de la llegada de Joe Biden y Justin Trudeau a México 
no puede pasar por alto. -observó el político- Igualmente, 
creo que este es un tema bastante complejo pues, aunque 
estoy en contra de la política de militarización, me 
tranquiliza ver que el Estado mexicano puede hacerle frente 
al narcotráfico con éxito; después del primer “culiacanazo”, 
habían dudas sobre las capacidades de nuestras Fuerzas 
Armadas para enfrentar al crimen organizado.

-Estoy de acuerdo contigo, amigo político. -asintió la 
abogada- En lo personal, aplaudí el hecho de que se haya 
arrestado a un presunto criminal de alto perfil, pero me 

pareció criticable que se llevará a cabo un operativo tan 
riesgoso para la población por quedar bien con un gobierno 
extranjero. Ahora bien, es verdad que el combate contra el 
narcotráfico fue uno de los principales puntos durante la 
cumbre, pero también lo fue la migración y creo que vale 
la pena hablar al respecto porque nuestro país adquirió 
compromisos significativos en relación a este tema.

-¿Hablas de la creación de espacios para dar empleo, 
asistencia y protección a refugiados? -preguntó el analista

-Así es. -contestó la abogada- El Estado mexicano se 
comprometió a crear espacios para ofrecer servicios y 
alternativas de protección, documentación y movilidad 
laboral a personas refugiadas. Según explicó el presidente 
López Obrador, no se realizarán tareas de control 
migratorio, sino que se apoyará a los migrantes con 
albergues, atención médica, alimentos y programas 
laborales. Una semana antes, por cierto, nuestro país 
aceptó recibir mensualmente a 30 mil personas refugiadas 
que expulse Estados Unidos.

-Desde la administración de Donald Trump, Estados 
Unidos ha buscado que México se convierta en un 
“tercer país seguro”. Este es un concepto del derecho 
internacional el cual dicta que, cuando una persona busca 
asilo político en un país, este puede remitir a la persona 
a otro país que tenga estándares iguales. Con mucho 
esfuerzo, nuestro país logró evitar la imposición de esta 
figura pues representa una carga excesiva para nuestra 
infraestructura migratoria. -explicó el escritor

-Además, los expertos en la materia coinciden en que 
México no puede ser “tercer país seguro” pues no ofrece 
los mismos estándares que Estados Unidos. -añadió la 
empresaria

EL ARRESTO DE 
OVIDIO GUZMÁN 
FUE UN MENSA-
JE DE MÉXICO A 
ESTADOS UNIDOS Y 
CANADÁ.
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CONTACTO

-Justamente. -retomó el escritor- Con el 
compromiso que adquirió en la cumbre y el 
que había adquirido una semana antes sobre 
aceptar a refugiados expulsados de Estados 
Unidos, México se convierte en “tercer país 
seguro” de facto. No se harán las formalidades 
correspondientes a los trámites migratorios, 
pero sí se les dará refugio, protección y opciones 
laborales a los migrantes que rechace Estados 
Unidos, aparentemente por un tiempo indefinido. 
Esta situación ha sido criticada por políticos 
como Santiago Creel, presidente de la Cámara 
de Diputados, quien lamentó que nuestro país se 
convierta en “patio trasero de Estados Unidos”. 

-Cabe mencionar que el gobierno de Joe Biden 
acaba de ampliar una controversial política 
migratoria llamada “Título 42”. Con la disposición 
de Biden, Estados Unidos únicamente recibirá 
al mes hasta 30 mil personas en busca de 
asilo político que provengan de Cuba, Haití, 
Nicaragua y Venezuela; para dimensionar esto, 
tan sólo durante un mes del año pasado, 30 mil 
venezolanos en busca de asilo fueron expulsados 
de Estados Unidos. -expresó la periodista- 
Además, se endurecerán las restricciones de 
entrada a su país. Por ejemplo, únicamente 
podrán acceder a territorio estadounidense 
quienes lo soliciten de forma legal, mientras 
que se rechazará a los que intenten cruzar 
ilegalmente por la frontera con México. 

-Según he podido leer, la política migratoria 
“Título 42” se creó en la década de los cuarenta 
para evitar la propagación de enfermedades, pero 
casi no se utilizó. En el 2020, Trump la retomó 
por el Covid-19 y la usó para negar solicitudes 
de asilo político con mayor rapidez. En campaña, 
Joe Biden prometió eliminar estas políticas 
migratorias agresivas, pero, al llegar al poder, 
continuó utilizando el “Título 42” para rechazar 
solicitudes de asilo. Ante la decisión de Biden 
de ampliar esta política, Human Rights Watch 
advirtió que era discriminatoria y violatoria de 
leyes internacionales pues limita el derecho de 
asilo político a grupos específicos.

-Debemos estar al tanto de cómo evoluciona 
esta política migratoria estadounidense pues, 
debido a los compromisos que adquirió durante 
la cumbre, tendrá consecuencias directas 
para México. Igual es importante observar las 
acciones de seguridad que se habrán de llevar 
a cabo en nuestro país pues es probable que 
observemos más arrestos de narcotraficantes. 
-concluyó el editorialista- Esperemos que todo 
esto venga acompañado acciones para atender 
las causas de la migración y el narcotráfico 
pues, históricamente, las políticas migratorias 
restrictivas y las “guerras” contra el crimen 
organizado no han solucionado los problemas, 
los han agravado.

SANTIAGO CREEL, PRESIDENTE DE LA 
CÁMARA DE DIPUTADOS.

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, ANDRÉS MANU-
EL LÓPEZ OBRADOR Y EL EX PRESIDENTE DE 

EEUU, DONALD TRUMP.
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OPINIÓN

El miércoles a las 14:30 horas (Centro), el tipo de 
cambio peso-dólar estaba en un promedio de 
18.85 pesos por dólar, ubicándose por debajo 

de los 19 pesos por dólar por primera vez desde 
febrero de 2020.

Y para festejar el hecho muchos echaron las 
campanas al vuelo, especialmente los voceros y 
altos jerarcas del gobierno de la 4T y MORENA.

Ellos y los demás habitantes del país debemos 
sentir alegría por el hecho de que un dólar menos 
caro reduce, mientras dure esta realidad, el costo 
del servicio de la deuda externa, sea pública o 
privada, el de las importaciones y de los viajes 
que los mexicanos realicen al exterior, entre otras 
cosas. Lo malo es que encarece las exportaciones 
del país y el de los servicios turísticos nacionales 
para quienes nos visitan del exterior.

Ahora bien, los morenistas, desde el presidente 
Andrés Manuel López Obrador hacia abajo, no deben 
olvidar que esta fortaleza es temporal y resultado, 
sobre todo, del alza de las tasas de interés hechas 
por el Banco de México desde mediados de 2021.

Como se anota en tradingeconomics.com, “Ayer 
el peso mexicano estaba cambiando de manos 
alrededor de 19 por un dólar, un nivel que no se veía 
desde febrero de 2020, ya que un endurecimiento 
agresivo del banco central continuó brindando 
optimismo a los alcistas. El Banco de México 
aumentó su tasa de interés de referencia en 50 
puntos base para registrar 10.5% en diciembre, 
lo que se suma a los incrementos de 675 puntos 
base observados desde que comenzó su senda de 
ajuste en junio de 2021. El peso mexicano tuvo su 
mejor desempeño anual desde 2017 y fue una de 
las monedas de mercados emergentes con mejor 

rendimiento en 2022. Sin embargo, a medida de 
que empezó 2023, los analistas se mostraron 
menos optimistas sobre este rendimiento superior, 
con un fin esperado del ciclo de aumentos de tasas 
del Banco de México y una recesión económica en 
EEUU –el principal socio comercial del país– que es 
probable que ejerza presión sobre la moneda”.

O sea, que más temprano que tarde, el tipo de 
cambio volverá a estar arriba de los 19 y hasta 20 
pesos, dependiendo de la severidad de la recesión 
estadounidense y los efectos que esta tenga sobre 
la economía mexicana. Y, si la situación global 
vuelve a complicarse como sucedió en marzo de 
2020, aún más arriba.

Mientras tanto debe aprovecharse la nueva 
realidad cambiaria. El gobierno debe apoyar a la 
iniciativa privada para que aumente la importación 
de alimentos para humanos, de forrajes, de 
combustibles, de materias primas y de productos 
intermedios o de consumo y, como en los tiempos 
del antiguo Egipto, almacenar los excedentes para 
cuando vengan, porque vendrán tipos de cambio 
más altos que encarecerán las importaciones al 
país.

El dólar más barato también contribuirá a que 
sea menor la inflación que el país importa de 
sus socios comerciales, lo que se traducirá en 
una desaceleración del aumento de precios de 
productos y servicios.

Es momento para que empresarios y funcionarios 
aprovechen la actual coyuntura. Si la dejan pasar, 
como lo han hecho tantas veces en el pasado, la 
mayoría de los mexicanos no saldrán beneficiados 
de esta pasajera fortaleza de nuestra moneda.

El buen tipo de cambio 
debe aprovecharse ya que no será siempre

Por Eduardo Ruiz Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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OPINIÓN

Dice el refrán popular “el miedo no anda en burro”, en 
referencia a una persona que pretende “salvar su pellejo” 
y recula cuando se envalentonó y presumió de poder, 

pero al detectar la realidad y su insignificante poderío, por 
miedo a ser exhibido, ridiculizado y humillado, “humildemente” 
se asume responsable o que la “virgen le habla”.

El 9 de enero de 2023 los mandatarios de Estados Unidos, 
Joe Biden, el Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau y el 
insignificante merodeador de Palacio Nacional, Andrés Manuel 
López Obrador (anfitrión) realizarán en la CDMX la Cumbre 
de Líderes de América del Norte, bajo los temas: diversidad, 
equidad e inclusión, medio ambiente; competitividad con el 
resto del mundo, migración y desarrollo; salud y seguridad 
común,

El último asunto, seguridad común, pretendió eludirlo 
Andrés Manuel, pues saldría mal librado por tantos capítulos 
perversos en que está involucrado, ha sumido al país, el 
descontrol que tiene sobre la delincuencia organizada, su 
amasiato con los Guzmán Loera/López, el Cartel de Sinaloa. 
La ilegal, infame colusión, omisión y contubernio al liberar 
motu proprio (violando Constitución, Separación de Podres, 
Ley Judicial local y federal, Código militar, etc.) al capo Ovidio 
Guzmán López, el 17 de octubre de 2019, ya sometido por las 
fuerzas armadas (Ejército, Marina, Guardia Nacional, policía 
estatal) en su casa de Culiacán, Sinaloa, sin haber presentado 
al narco ante el Ministerio Público Federal, para el proceso 
legal por trasiego de drogas, asesinatos, delincuencia 
organizada y otros, para su proceso de extradición a Estados 
Unidos que lo reclamaba.

Historia ya conocida, López a través de una llamada por 
celular a Alfonso Durazo Montaño, entonces Secretario de 
Seguridad y Protección Ciudadana Federal, ordenó suspender 
el operativo y liberar incondicionalmente al delincuente sin 
argumento legal y jurídico.

Ipso facto, Durazo acató la orden para que Ovidio saliera de 
su casa y huir ante el asombro de todo México y el mundo, 
pues la captura se transmitió en vivo a través de las redes 
sociales, ante el estupor, incredulidad e ira de cibernautas, 
que no daban crédito a la irracional actuación del tabasqueño.

Por supuesto la administración estadounidense se llamó 
engañada, traicionada, ignorada, pues con antelación y 
petición diplomático/judicial solicitó al Gobierno de la 
Transformación de 4ª, a la Fiscalía General de la República y 
la Cancillería, la detención, con fines de extradición a Estados 
Unidos, de Ovidio para someterlo a proceso judicial y eventual 

cadena perpetua (como a su papá, el Chapo Guzmán), por los 
delitos mencionados.

Esta actitud de López Obrador fue calificada por los líderes 
mundiales democráticos, como un atentado a las relaciones 
diplomáticas, atentado a la seguridad nacional y corrupción 
de un mandatario por la protección, “cuidados”, lealtad, 
colusión con el crimen organizado.

Luego del 17 de octubre de 2019, la banda de los Guzmán 
Loera/López (Cartel de Sinaloa) y demás organizaciones 
de asesinos, sicarios, gavilleros, gatilleros, secuestradores, 
terroristas, violadores, etc. bajo “los cuidados” de López 
Obrador, siguieron delinquiendo más agresivos, con el 
manto protector de la T4a, Morena, Andrés Manuel, Rosa 
Icela Rodríguez, Luis Crescencio Sandoval, Alejandro Gertz 
Manero, Claudia Sheinbaum, Omar García Harfush, Martí 
Batres Guadarrama, Mario Delgado, Alfonso Durazo, Rafael 
Ojeda Durán, Rodríguez Bucio, Audomaro Martínez Zapata, 
gobernadores morenistas, Gabinete de Seguridad Nacional, 
etc. quienes dan manga ancha para que los “cuidados de 
López” no sólo controlen territorios, plazas, Estados, regiones, 
sino cogobiernen México con la anuencia del inquilino de 
Palacio Nacional.

Pasaron 4 años y Ovidio no sólo siguió con sus fechorías, sino 
expandió su poderío. Trafica más drogas: cocaína, fentanilo, 
crack, mariguana. Armas, secuestros, trata de blancas, 
etc. Controla nuevas plazas en fratricida guerra contra sus 
similares, Jalisco Nueva Generación, Santa Rosa de Lima, 
Familia Michoacana, del Golfo, Los Zetas, de Juárez, Arellano 
Félix, Unión Tepito, de Tláhuac, Guerreros Unidos, entre otros.

Han sido 4 años en que el gobierno Biden reclama la extradición 
del hijo del Chapo Guzmán, ante la indiferencia, oídos sordos, 
desatención, ignorancia a los cauces diplomáticos y el 
“valemadrismo” de López Obrador.

Sin embargo, a 120 horas (9 de enero) del encuentro tripartita 
del T-MEC (México, Estados Unidos, Canadá) de la Cumbre de 
Líderes de América del Norte, causalmente López Obrador 
ordenó al General Secretario de la Defensa Nacional, Luis 
Crescencio Sandoval, implementar un operativo de captura a 
Ovidio Guzmán López y “casualmente” lo ubican, van sobre él 
y lo detienen, ¡¡Qué casualidad!!

Sometido, lo suben a un avión de la FAM, lo trasladan a la 
CDMX, sigilosamente lo esconden en mazmorras del Campo 
Militar Número 1 del Ejército Mexicano, que no es Ministerio 
Público Federal (por los delitos cometidos). La Defensa 

Miedo, sumisión 
Monta, escenifica López Obrador recaptura de Ovidio
Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Nacional no tiene jurisdicción judicial, por lo que viola del 
Debido Proceso y el Derecho Humano (aun siendo delincuente) 
del presunto acusado.

Andrés Manuel cree o presume que la administración Biden, es 
una extensión de la T4a y que las violaciones a nuestras leyes, 
las aceptará. Pero… se equivoca, el gobierno norteamericano 
no olvida y le recordaría a López el 17 de octubre de 2019, que 
traicionó la relación México/EE UU y el tratado de extradición 
que obligaba a la FGR, la Cancillería y Palacio Nacional, enviar 
en calidad de detenido al delincuente Guzmán López.

Tratando de evitar ser acusado por Biden, Trudeau y demás 
líderes mundiales de cómplice, omiso, corrupto, simulador, 
tramposo, protector de Ovidio Guzmán (pero es verdad) 
montó un show mediático a través de la televisión, redes 
sociales, radiodifusión, de la captura, como queriendo, por 
miedo y sumisión, ante un verdadero presidente, ¡no cómo 
tú! demostrar que “capturó al malo” (acción pactada) para 
ponerlo a disposición de la justicia norteamericana, ahora 
sí, respetando el proceso de extradición que 4 años atrás 
traicionó.

El hecho –no le demos vueltas- es que López Obrador 
quiere quedar bien con Biden y Trudeau, no por justicia o 
buena vecindad, sino por sumisión y miedo, presumiendo 
mediáticamente la recaptura del Jefe del Cartel de Sinaloa, 
amigo, protegido, “cuidado”, nieto de Consuelo Loera a quien 
frecuentemente le rinde pleitesía, hasta la misma residencia 
de la señora en Badiraguato, Sinaloa, fuera de agenda 
oficial, en escapadas sigilosas para no ser sorprendido por 
periodistas, fotógrafos, paparazis, enemigos de la AMLO y la 
T4a.

Pero sus acciones son tramposas no más que sus viperinas 
palabras cuando se refiere al narco. Por ejemplo, cuando la 
primera captura de Ovidio, trató de justificar su perversa 
acción. Escupió el 26 de mayo de 2022, “yo ordené detener el 
operativo de captura y liberación de Ovidio Guzmán, porque lo 
más importante es la vida”. Lo que no dijo fue cual vida, ¿la de 
Ovidio o de la ciudadanía en el culiacanazo?

O cuando expresó en un Monologo de su Soberbia “nosotros 
cuidamos a las Bandas (delincuentes) porque también son 

humanos”… Otras más, “perdón y olvido: amnistía a los 
delincuentes”

Quizá una de las más perversas, indignante, inmoral, vil, se 
dio al inicio del fallido sexenio, cuando en la Sierra Alta de 
Guerrero, campesinos, jornaleros, gente humilde, niños, 
mujeres y ancianos esperaron por más de 8 horas el paso de 
López que realizaba un paseo de trabajo. La gente interrumpió 
el traslado del convoy (camionetas blindadas, último modelo, 
de más de un millón de pesos cada una). Sin bajar del vehículo, 
desde la ventanilla, cómodamente sentado, escuchó los 
reclamos y petición de los desamparados: “señor, estamos 
hartos, tenemos miedo, los delincuentes nos queman nuestro 
sembradío, violan a nuestras mujeres, secuestran a nuestros 
jóvenes para habilitarlos como sicarios o burreros. Roban 
nuestras cosechas, golpean a ancianos, padres de familia y 
ninguna autoridad del Estado nos ayuda.

¡Por favor ayúdenos!, suplicaron. Mande al Ejército para 
que detengan o maten a los narcotraficantes. Como única 
respuesta, el indolente, cobarde, cómplice del mal, López 
Obrador respondió “no puedo hacer eso. El Ejército no está 
hecho para combatir delincuentes. Ellos, (asesinos y sicarios) 
son humanos y tienen derechos, Yo, respeto los derechos 
humanos de los delincuentes”

El patán, dejó con la boca abierta, ira y coraje a los desesperados 
guerrerenses. Ordenó a su obeso chofer acelerar, subió la 
ventanilla, y sin el mínimo sentido de solidaridad y respeto a 
“primero los pobres” se alejó, no sin despedirlo con mentadas 
de madre, silbidos peyorativos y rencor contra quien pudo 
socorrerlos, pero los ignoró.

Ese es el amor, fidelidad, lealtad, sumisión, amasiato, 
concubinato que profesa Andrés Manuel López Obrador a 
todo lo que apeste a delincuencia organizada.

Como dice la conseja popular “el miedo no anda en burro” 
Andrés, el tipejo de Palacio Nacional quiere “salvar su pellejo”, 
hincándose, empinándose ante Biden y Trudeau.
--------------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales 
radioexpresionmexico.com, mexiconuevaera.com, pausa.mx, 
revistapeninsular.com.mx, aldeadigital.mx
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POLÍTICA, REDES SOCIALES Y MAS 

La Cubre de líderes de América del Norte, se realizó en la 
ciudad de México, del 9 al 11 de enero. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador, fue el anfitrión de los mandatarios 

de Estados Unidos de América, presidente Joe Biden y Canadá, 
con el primer ministro Justin Trudeau.

Así que la mejor bienvenida para el titular del Ejecutivo de la 
nación, es la recepción de sus homólogos en al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Esta solicitud la hizo 
pública el presidente Andrés Manuel López Obrador, en una 
de sus conferencias mañaneras y fue aceptada. Lo anterior 
es confirmado en el mismo espacio mañanero por el canciller 
Marcelo Ebrard, con una agenda exhaustiva de los trabajos 
de la cumbre.

Entonces, lo sucedido anteriormente con capturas en temas 
de delincuencia organizada, puede ser pura coincidencia 
y, nada que ver con la atención de la llegada al AIFA de los 
mandatarios del norte.

Lo que se espera, por lo tanto, es llevar el arte de la política, al 
más alto nivel, en esta cubre de líderes de América del Norte. 
Temas importantes serán en agenda o extra agenda, desde el 
libre comercio, pasando por la migración y claro, la seguridad 
y narcotráfico.

Y el dato, aunque usted no lo crea, es que parte de la agenda, 
será el traslado del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
con el presidente Joe Biden, en la famosa limusina “La Bestia”, 
desde el AIFA.

Subirse o no subirse al transporte colectivo metro.

La falta de mantenimiento en el metro de la ciudad de México, 
se ha reflejado con los accidentes. Es cierto, que el argumento 
directo, es la falta de atención de los gobiernos anteriores, sin 
embargo, eso no cambia las tragedias sucedidas.

La historia reciente de accidentes en el metro, en este 
gobierno podría comenzar con el choque de trenes sucedido 
en el año 2020, en la línea uno del metro, que dejó saldo en 
pérdidas humanas, así como heridos.

En el siguiente año, el Centro de Control del Metro, se incendia 
donde también se registra un deceso y volvemos con varios 
heridos. Esto afecto de inmediato en dejar sin servicio varias 
líneas y, estar así por varios días.

Asimismo, la muy mencionada Línea Doce o conocida como la 
Línea Dorada colapsa en sus vías elevadas, dejando más de 
veinte personas sin vida y lesionados.

Y continua la desgracia en el principio de este año 2023, en 
la línea tres, donde el choque de trenes deja una muerte y 
decenas de heridos.

Ahora, la situación del metro se agrava no tan solo por la falta 
de seguridad, sino su disminución en el servicio. Con este 
recién accidente en la línea tres, el día de hoy miles de usuario 
se verán sin movilidad.

Además, debemos recordar que la línea uno, está en 
mantenimiento y con apoyo de transporte de terrestre.
Así que capitalino, tome sus precauciones no solo por subirse 
al metro, sino por no subirse a él.

El presidente de 
Estados Unidos 
finalmente aceptó 
aterrizar en el AIFA.

De Tsuru blanco a 
“La Bestia”, desde el AIFA

Por Daniel Molina Bezies
Correo: infomarcionsinbaches@gmail.com
@DanMSocial
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SE COMENTA SOLO 

En comunidades y países europeos 
no se debate, se informa que no 
aceptarán ningún criterio adicional: 

en materia de género sólo se reconoce 
a la mujer y al hombre. Por ejemplo, 
Giorgia Meloni, primera ministra de 
Italia, elimina el Tercer Genero «Género 
NO binario» de los DNI italianos.

“Solo hombre o mujer” y no es atentar 
ni ofender a la diversidad sexual y a 
sus representantes. Consideran que ser 
inclusivos nada tiene que ver incluso 
con manoseo al lenguaje atribuyendo 
que existen seres humanos que deben 
ser identificados con una “e”. No son 
ellos ni ellas, son elles.

Modificar los códigos lingüísticos 
no ayuda ni define. Las leyes deben 
enfocarse a consolidar los derechos 
humanos y legales de todos. Se debe 
buscar mejor educación, más sistemas 
de salud, establecer normas legales que 
no aíslen.

Las imposiciones culturales no deben 
aplicarse. Incluyente es asistir a 
los vulnerables, es pensar en cómo 
pueden transitar y vivir quienes 
padecen discapacidades motoras, es reconocer el valor 
de los ancianos, es saber que los invidentes merecen 
atención, se trata de auxiliar al indigente, ser generoso 
con los humildes, instruir a los niños, cuidar el ambiente, 
proteger a los animales… todo eso es ser incluyente 
nómina preferencia sexual o una “e”. La biología nos ha 
determinado nuestro género.

El tamaño del busto en las damas no las hace más mujeres 
ni feministas. La fuerza muscular del hombre no es 
muestra de su valor sexual. Pintarse el cabello de colores 
es una manifestación de protesta o de moda, eso no es 
representativo de algo más. Todos nosotros al fallecer 
estaremos expuestos a que algún día nos expongan a un 
estudio científico y se determine: era hombre o era mujer 
no un “e”.

Modificar por decisión propia la anatomía, usar 
perforaciones o mutilaciones tampoco significa 
que le ganen la partida a la naturaleza, ellos, 
quienes lo hacen, es por su propia voluntad 
únicamente para identificarse diferente. 
Todos somos distintos con manifestaciones 
y preferencias distintas. Los cristianos no 
deben tatuarse una cruz en el rostro para pedir 
derechos o respeto.

Los que se dicen feministas atentan contra sus 
principios al permitir el “e” ya que inspiran a 
otros precisamente a rechazar ser femeninas 
para buscar otro género. La educación hace la 
gran diferencia, la tolerancia hace otro tanto.

El desafiar para aceptar es una equivocación 
y el considerar ser inclusivo atablando contra otros es 
precisamente por lo que supuestamente están luchando, 
por no permitir exclusiones. Debo decir que incluso en 
los rechazos raciales por fortuna ya superados jamás se 
pensó en identificar la pigmentación de piel con una “e”.

Y en donde sí ocurrió de manera detestable ocurrió 
durante la Segunda Guerra Mundial cuando a los judíos se 
les señalaba con una marca en su pecho y ya sabemos las 
consecuencias.

-----------------------------------------
*Conductor del programa Va En Serio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

CONTROVERSIA
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Modificar los códigos 
lingüísticos no ayuda ni 
define; las leyes deben 
enfocarse a consolidar 
los derechos humanos y 
legales de todos.
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EspecialEspecialESPECIAL

El Gobernador Mauricio Vila Dosal entregó 
a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
207 nuevas patrullas y 20 ambulancias, 

como parte del programa Yucatán Seguro, a 
fin de fortalecer las labores de preservación 
de la paz y asistencia ante emergencias que 
realiza la corporación estatal y así contribuir 
a que las familias yucatecas continúen 
gozando de la tranquilidad y armonía que 
caracteriza al territorio.

Estas 207 patrullas se suman a las más 
de 1,100 que el Gobernador ha otorgado 
en lo que va de su administración, para 
robustecer las capacidades de las policías 
estatal y municipales, mientras que las 20 
ambulancias se agregan a las 37 con que 
actualmente dispone la dependencia.

El Gobernador Mauricio Vila Dosal fortalece 
a la SSP con nuevas patrullas y ambulancias

BLINDAN YUCATÁN

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ENTREGÓ A LA 

SECRETARÍA DE SEGURIDAD 
PÚBLICA (SSP) 207 

NUEVAS PATRULLAS Y 20 
AMBULANCIAS.

Especial  / La Revista 
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Vila Dosal puso al servicio de la corporación policíaca, 
junto con el titular de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, 
dichas unidades tipo camionetas, automóviles compactos, 
motocicletas y ambulancias que, a través de una inversión 
de más de 360 millones de pesos, tienen el objetivo de que 
se conserve la seguridad en cada rincón de la entidad y se 
mantenga como referente a nivel nacional en la materia.

También, se entregaron 6 drones, que estarán montados 
en camionetas, para que puedan desplazarse y emplearse 
donde se requiera. 

Desde el Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI, el 
Gobernador afirmó que la seguridad que tanto caracteriza 
al estado es algo que se trabaja todos los días, pero no 
estamos exentos de eventos que desestabilicen.

Sin embargo, hemos sentado las bases para tener mejor 
capacidad de prevención y de respuesta, dijo, por lo que 
agradeció el apoyo y la coordinación que se mantiene 
con las Fuerzas Armadas, la Guardia Nacional y los 
Ayuntamientos, con quienes se trabaja en equipo, fórmula 
que ha dado buenos resultados.

Ante la presidenta del Tribunal Superior de Justicia del 
estado, María Carolina Silvestre Canto Valdés, Vila Dosal 
destacó que hay cosas que se hacen aquí que no se tienen 
en otros lados del país, como invertir en tecnología y 
mejorar las condiciones de los agentes, pero para ello se 
ha realizado un importante esfuerzo presupuestal para 
fortalecer las capacidades de la corporación.

Este 2023, los recursos destinados a la SSP incrementaron 
72% respecto de lo dirigido en 2018, último año de la 
administración estatal pasada, con lo que se pasó de 1,982 
a 3,414 millones de pesos entre ambas gestiones, recursos 
ejercidos en equipamiento, tecnología y mejora tanto de 
las prestaciones como las condiciones de los policías, con 
salarios competitivos.

Igualmente, se les brinda esquemas para acceder a 
atención médica privada, en caso de accidentes laborales; 
la posibilidad de un obtener crédito del Instituto del Fondo 
Nacional de Vivienda de los Trabajadores (Infonavit); becas 
para la universidad de sus hijos, con cobertura del 100% 
de inscripción y colegiatura, junto con un apoyo bimestral 
de 1,600 pesos, y el Circuito y Tarjeta Héroes Ciudadanos, 
presentada recientemente, con más de 1,000 empresas 
que ofrecen descuentos a personal de seguridad y salud.

En presencia de Dorothy Ngutter, cónsul de Estados 
Unidos en Mérida, y Jorge Abel Charruf Cáceres, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) Yucatán, Vila 

EL GOBERNADOR VILA DOSAL PUSO AL SERVICIO 
DE LA CORPORACIÓN POLICÍACA JUNTO CON 
SU  LUIS FELIPE SAIDÉN OJEDA, CAMIONETAS, 
AUTOMÓVILES COMPACTOS, MOTOCICLETAS Y 
AMBULANCIAS, CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE 
360 MILLONES DE PESOS.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Dosal destacó que esta entrega de patrullas y ambulancias 
fortalece el parque vehicular de la SSP, resultado de un 
esfuerzo presupuestal para dotar de las herramientas 
necesarias a la corporación, que es seria, profesional, 
comprometida y muy bien dirigida, por su titular y mandos 
bien preparados en la Academia “Luis Felipe Sotelo Regil”.
 
Luego, el Gobernador adelantó que, entre julio y agosto, 
está prevista la llegada de más unidades para continuar 
reforzando la seguridad en la entidad, a través de 
arrendamiento, lo que representa un costo menor al año y, 
cuando se desgastan por el uso, pueden ser renovadas y el 
dinero se encuentra contemplado en el presupuesto.

Por último, Vila Dosal reconoció también la labor de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) y el Poder Judicial, con los 
que se trabaja para digitalizar y modernizar sus procesos, 
a fin de lograr una mayor eficiencia. 

De las 207 patrullas, 105 son camionetas de los modelos 
Ford Ranger y XLT, Dodge Durango Pursuit y Chevrolet 
Colorado, todas del año 2022, equipadas con torreta, 
sirena, bocina, consola para radio, rotulación y cámara de 
videovigilancia interior, entre otras cosas.

Por otra parte, 70 son automóviles compactos de los 
modelos Dodge Charger, Nissan Sentra Sense y Altima 
Advance, con accesorios, torreta, sirena, bocina, cámara 
interior, rotulación, así como burrera caja para radio y 
tumbaburros, y en cuanto a las motocicletas, fueron 13 de 
la marca Suzuki, modelos 2020 y 2021, bien equipadas con 
torreta, sirena, bocina y rotulación.

Sobre las 20 ambulancias entregadas, explicó que se busca 
brindar servicio oportuno a la ciudadanía del estado, ante 
cualquier emergencia médica, pues contar con más de ellas 
repercute, de forma directa y positiva, en un incremento en 
la cobertura y la atención de los servicios de traslado de 
este tipo.

Finalmente, detalló que los drones puestos a disposición 
están equipados con precisión en vuelo estacionario con 
GPS, resistencia al viento, detección de obstáculos, sistema 
de infrarrojos, cámara de visión en primera persona (FPV) 
y otra térmica métrica, telémetro láser y protección IP44.

DESDE EL CENTRO DE CONVENCIONES YUCATÁN SIGLO XXI, EL 
GOBERNADOR AFIRMÓ QUE LA SEGURIDAD QUE TANTO CARACTERIZA 

AL ESTADO ES ALGO QUE SE TRABAJA TODOS LOS DÍAS.
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JUEGOS DE PODER 

Decía Margaret Thatcher que no hay “dinero público”, lo 
que hay es “dinero de los contribuyentes”. La icónica 
neoliberal se refería a que el Estado no produce 

valor, sino que lo extrae de las entidades que sí lo generan: 
empresas y personas. Dinero que el Estado emplea para 
todo tipo de actividades. La pregunta es cuáles.

Los contribuyentes elegimos a nuestros representantes 
para tomar esa decisión. Si se equivocan y malgastan el 
dinero de los contribuyentes, ellos no pierden dinero en lo 
personal. En todo caso, los votantes pueden castigarlos en 
la siguiente elección si piensan que hicieron un mal uso de 
los recursos.

Los gobiernos deben gastar bien en cosas muy puntuales. 
Proveer productos y servicios que, por su naturaleza, se 
consideran como “bienes públicos”, es decir, los privados 
carecen de incentivos para proporcionarlos (la seguridad 
nacional, por ejemplo). También debe usarse el dinero de los 
contribuyentes para corregir las fallas del mercado, combatir 
a los monopolios y otorgarle una educación y salud de calidad 
a la población. Algún tipo de apoyo económico debe otorgarse 
a los que viven en pobreza extrema para salir de esta situación. 
Hasta ahí. Suena poco, pero es mucho en cuanto a la cantidad 
de recursos que se requiere para hacer bien estas cosas.

Los estatistas, en cambio, piensan que el gobierno debe hacer 
mucho más. La actual administración federal es uno de ellos. 
Sus obras de infraestructura son un ejemplo. Construyeron 
y operan con dinero de los contribuyentes el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que nadie quiere utilizar. 
Agréguese la edificación del Tren Maya y la refinería de Dos 
Bocas. El primero, sin demanda real de pasajeros y carga; 
la segunda, cuando las energías fósiles van de salida en el 
mundo entero.

De esto ya he hablado mucho en esta columna. Hoy, sin 
embargo, me quiero concentrar en otro dispendio irracional 
del actual gobierno. Típico de los funcionarios públicos que 
malgastan el dinero de los contribuyentes. Como no es de 
ellos, y no pierden nada si se pierde, pues…

En esta ocasión me refiero a la compra de “activos” (las 
comillas son a propósito) de la quebrada empresa Mexicana 
de Aviación. Con 817 millones de pesos de los contribuyentes, 
el gobierno de López Obrador adquirió las 23 marcas de 
esa corporación, algunos bienes inmuebles, un centro de 
adiestramiento y un simulador de vuelo.

¿Para qué los quiere el gobierno?

Como buen estatista, al Presidente se le metió la idea que el 
gobierno debe ser propietario de una línea aérea operada por 
el Ejército. Una barbaridad de la cual ya hablé en un artículo 
previo. 

Bueno, pues dicha aerolínea pública y castrense volará con las 
marcas de Mexicana. Vaya uno a saber si los otros “activos”, 
que a lo mejor son más bien pasivos, serán de utilidad para la 
nueva empresa. No sé, por ejemplo, si el simulador de vuelo esté 
tecnológicamente vigente en 2023 cuando no se ha utilizado 
desde 2010 en que quebró Mexicana. Sospecho que no.

El gobierno, a través de la Secretaría de la Defensa Nacional, 
compró marcas olvidadas y fierros viejos con dinero de los 
contribuyentes. ¿Es el mejor uso que se les puede dar a estos 
recursos? Desde luego que no.

Mientras otras instituciones de gran utilidad pública están en 
los huesos sin poder operar con eficacia (la Comisión Federal 
de Competencia Económica, por ejemplo, para combatir a los 
monopolios), el gobierno despilfarra 817 millones de pesos 
con el fin de armar una línea aérea que perderá aún más 
dinero de los contribuyentes.

Los únicos beneficiarios de esta operación serán los 
extrabajadores de Mexicana, quienes siguen esperando 
su indemnización. Con la compra del Estado de la empresa 
quebrada recuperarán, al parecer, sólo un 10% de lo que les 
deben. Poco, pero algo es algo.

Esta semana, el diario 24 Horas dio a conocer que este año el 
gobierno subsidiará al AIFA con mil 370 millones de pesos. Un 
pésimo negocio está resultando esta terminal aérea. Eso sí, el 
Presidente ya logró la foto del Air Force One en el AIFA. Bueno, 
pues lo mismo ocurrirá con la nueva Mexicana de Aviación, 
cuyo costo inicial ya es de 817 millones de pesos. Comience 
usted a sumar porque los costos se irán incrementando en el 
tiempo. Claro, con cargo al dinero de los contribuyentes.

Compran fierros viejos 
con el dinero de los contribuyentes

Por Leo Zuckermann
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RAZONES 

Once detenidos en un impecable operativo que involucró 
cateos simultáneos en 12 viviendas, fue el resultado de 
la investigación realizada por la Secretaría de Seguridad 

Ciudadada capitalina, que encabeza Omar García Harfuch, 
y la Fiscalía de la ciudad, de Ernestina Godoy, que permitió 
detener a los presuntos autores materiales del atentado al 
periodista Ciro Gómez Leyva.

Son miembros de una célula local, dijo García Harfuch, 
involucrada en narcomenudeo, extorsiones y asesinatos. 
Por el equipo encontrado en algunos de los cateos, podrían 
estar relacionados con el Cártel Jalisco Nueva Generación, 
aunque esa información no ha podido ser confirmada 
por las autoridades. Recordemos que el CJNG opera en 
muchas ocasiones como una suerte de franquicia a la que 
se adhieren células locales que, en los hechos, no son 
realmente parte de esa organización criminal.

El centro de operaciones de la célula detenida está en la 
alcaldía Gustavo A. Madero, sin duda, la que concentra 
mayores problemas de seguridad en la capital. Hagamos 
un poco de historia. En el libro La nueva guerra, del Chapo 
al fentanilo (Grijalbo, 2020) contamos cómo el CJNG y la 
Nueva Familia Michoacana, a través de células locales, 
han intentado entrar a la Ciudad de México por medio de 
alianzas con los grupos rivales de la Unión Tepito.

El 7 de febrero de 2019, una mujer de 30 años caminaba por 
las calles de la colonia Cuautepec, en la alcaldía Gustavo 
A. Madero, en la Ciudad de México. En un momento fue 
interceptada por dos sujetos armados; uno de ellos la 
encaró y le disparó en al menos cinco ocasiones. La mujer 
cayó herida, pero seguía consciente, a pesar de perder 
mucha sangre por los impactos de bala que recibió en 
varias partes del cuerpo. Al llegar los paramédicos de la 
Cruz Roja para brindarle los primeros auxilios, la mujer 
pidió ser protegida en el hospital ante el temor de que sus 
agresores la volvieran a buscar para asesinarla.

Un día antes, en una tienda de abarrotes ubicada en la 
calle Manuel Negrete de la colonia La Pastora, también 
en la Gustavo A. Madero, dos sujetos fueron atacados por 
presuntos sicarios cuando jugaban en las “maquinitas”. 
Uno murió y el otro quedó herido, por lo que fue llevado al 
hospital de Ticomán. El 8 de febrero, también en Cuautepec, 

La trama del ataque contra Ciro
Por Jorge Fernández Menéndez

Once detenidos fue el resultado de la investigación 
realizada por la Secretaría de Seguridad Ciudadada 
capitalina, que encabeza Omar García Harfuch, en torno al 
atentado contra el periodista Ciro Gómez Leyva.
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en la Gustavo A. Madero, dos hombres 
fueron asesinados por sujetos armados.

Cuautepec es una zona conocida 
por su rezago social y violencia, y es 
precisamente allí donde, horas después 
de todos esos ajustes de cuentas, el 
domingo 10 de febrero de 2019, un 
comando del Cártel de Jalisco Nueva 
Generación difundió, por primera vez 
en la capital del país, un video en donde 
amenazaba a ladrones y rivales que 
operaban en la zona.

En la grabación de poco más de un 
minuto, un hombre con pasamontañas 
que dice ser El Canguro advierte que 
ya están en la zona y que van a matar 
a todos los que “roben niños” y hagan 
“pendejadas”. Aseguraba que ya tenían presencia en Zona 
Escolar, Cuautepec Barrio Bajo, Cuautepec Barrio Alto, 
La Pastora, Chalma y La Preciosa. Los cinco hombres 
que aparecen en el video portaban armas largas, vestían 
uniformes tipo militar, gorras con sus apodos y siglas del 
CJNG, así como pasamontañas y chalecos antibalas.

Ni a nivel federal ni local tenían conocimiento de esa 
célula del CJNG. El entonces alcalde en Gustavo A. 
Madero, Francisco Chíguil, un personaje controvertido y 
cuestionado, dijo que él no tenía información sobre que el 
CJNG se hubiera asentado en la demarcación, que no habían 
tenido conocimiento de amenazas que antecedieran a este 
video, ignorando la sucesión de asesinatos previos a su 
aparición, por lo que consideró que la grabación surgió de 
forma “fortuita”.

Días después, trascendió que una de las personas que 
aparecían en el video, apodado el JR, había sido identificado 
como perteneciente a la banda de Los Macarios, y que 
también era conocido como El Brea. Si la información 
era verídica, era un intento más del CJNG de establecer 
acuerdos con bandas locales, de alguna forma, vender su 

“franquicia” para que las mismas operen bajo su paraguas 
y tengan una relación de dependencia y corresponsabilidad 
con el propio cártel.

La Gustavo A. Madero es la alcaldía más violenta de 
la Ciudad de México, donde operan, por lo menos, una 
decena de organizaciones criminales que han expandido 
sus actividades ilícitas hacia el narcomenudeo y el robo 
a transporte de carga, muchas veces al amparo de la 
autoridad local. La mayoría de las bandas delictivas que 
operan en la alcaldía tienen sus raíces en lo que fue La 
Familia Michoacana, que luego de sucesivas divisiones 
internas configuraron grupos independientes que hoy 
tienen en jaque a la GAM. Actualmente, La Nueva Familia, 
sucesora de aquélla, está asentada en Michoacán, algunas 
zonas del norte de Guerrero y en el sur y oriente del Estado 
de México, encabezados por Johnny Hurtado Olascoaga, El 
Pez, y José Alfredo Hurtado Olascoaga, El Fresa. En esas 
zonas operaban los ahora detenidos que realizaron el 
ataque contra Ciro.

Como ya se ha dicho, hay mucha historia aún por contar, 
porque la trama parece ir bastante más allá de un grupo 
criminal local.

www.larevista.com.mx
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El último de los chapulines yucatecos… 
Raúl Paz Alonso crónica de una derrota anunciada 

Ya se acercan los tiempos electorales y 
los políticos que muchas veces de nada 
sirven, empiezan a ejercitar su corta 

inteligencia y su gran temor de quedar fuera 
del erario público que han sangrado por varias 
etapas de su ineficiente vida como servidores 
del pueblo. Es el caso del senador chapulín 
Raúl Paz Alonso ex panista que se vendió a los 
intereses turbios del presidente López Obrador 
al apoyar una reforma totalmente dictatorial 
para que el ejército siga en las calles a cambio 
de alguna promesa electoral para el dos mil 
veinticuatro.  

Fue la tercera semana de septiembre cuando Paz Alonso 
anunció en redes y en un video que se cambiaba de partido 
aduciendo que México necesitaba un verdadero cambio, así 
como una serie de halagos hacia el partido MORENA  que 
antes veía como un cáncer para el país, siendo que el ocho de 
septiembre del año pasado publicó  en su twitter de manera 
tajante, que no votaría por la reforma que finalmente aplaudió 
y se sumó ante el encanto del poder corruptor del  partido 
totalmente socio comunista de López Obrador que sin duda le 
habrán ofrecido alguna candidatura con mucha probabilidad 
en el estado de Yucatán, siendo muy mencionado el cargo 
de la alcaldía de Mérida, que en hipótesis también aspira la 
diputada federal Cecilia Patrón Laviada. 

Cabe recordar que a los yucatecos y más a los habitantes de 
Mérida no se les olvida la descalificación de Paz Alonso para 
ser candidato de la presidencia municipal de la ciudad blanca 
en el año de dos mil quince y que su partido optó por Mauricio 
Vila Dosal que finalmente fue electo alcalde Emeritense en 
uno de los períodos más fructíferos para la ciudad capital. 
Y cuál fue el motivo de dicha descalificación, pues muy 
sencillo, su vida disoluta y disipada tal como apareció en un 
video dentro de un antro con mujeres de la vida loca, donde 
Raúl aparecía bailando al son del pasito duranguense, y no 
es raro en políticos panistas, pues también viene a nuestros 
recuerdos los grotescos espectáculos del mal afamado ex 
diputado federal Hoy occiso Francisco Solís, llamado Pancho 
Cachondo quien se le vio haciendo un table dance bajo los 
efectos del alcohol y otras substancias en un bar de la Ciudad 
de México  

Ahora el senador Paz, reaparece con una conducta agresiva 
hacia el Ayuntamiento de Mérida, con un marcado fin de 
desprestigiar la administración del alcalde Renán Barrera 
Concha, al hablar de los impuestos prediales y de la supuesta 
ineficiencia de la actual administración del equipo del Primer 
Edil. Menciona que los pagos de los prediales se dispararon 
y que había muchas deficiencias en el servicio de parques 
y jardines, así como en el rubro del bacheo de calles, pero 
no fue capaz, ante su incapacidad, valga la redundancia, de 
hacer un análisis objetivo de los grandes logros de la actual 

administración de Lic. Barrera Concha pues al 
referirse al tema de los impuestos, no lo hizo 
de una manera objetiva, pues no presentó 
pruebas y solamente se limitó a decir, como 
limitada es su mente de suposiciones y hechos 
que no le constan.  

Aporrea su lengua el senador chapulín Paz 
Alonso al decir que los parques, calles del 
centro y sur de la ciudad de Mérida, está 
abandonados y con muchos baches, pero no 
dio ni gráficas, videos y sitios del supuesto 
abandono, pues no hubiese podido sostener su 

dicho, y precisamente en días anteriores hice un recorrido por 
las colonias del sur para llevar folletos de vacunación contra 
el neumococo que causa la terrible neumonía, como parte de 
una campaña de una asociación particular que promueve el 
uso de vacunas y viendo los parques de las colonias Dolores 
Otero, Melitón Salazar, Santa Rosa, Delio Moreno Cantón y sus 
calles principales, no me percaté de ningún abandono en los 
parques, al contrario estaban libres de basura, con los juegos 
infantiles pintados, con la presencia de lo guardaparques, 
y noté varias cuadrillas haciendo labor de bacheo, además 
de que muchos parques cuentan con servicios gratuitos de 
internet y tomas para cargar los celulares o equipos digitales 
portátiles.   

Mal empieza el Senador que por cierto llegó a tal cargo con 
el apoyo de unos desilusionados panistas que lo apoyaron 
a pesar de su pobre historial político y personal, pues en vez 
de llegar a Mérida con buenas propuestas que lo avalarán 
como un buen candidato, se le vio muy agresivo y con un afán 
desmedido de desprestigiar a un Ayuntamiento que aspira 
dirigir, diciendo por ratos que no había empatía de dicho 
ayuntamiento actual con la ciudadanía, cuando el principal anti 
social es Paz Alonso. No puedes tener tan fallidas estrategias 
para sumar votos y preferencias, después de traicionar al 
partido que lo catapultó a un puesto de elección popular, por 
el cual tiene una vida de lujo, confort y que precisamente ante 
la gran posibilidad de perder su estatus social y económico, 
optó por cambiarse a un partido político que está hundiendo 
a México.  

Los ciudadanos en Yucatán tienen buena memoria de la gris 
trayectoria de Paz Alonso, y seguramente recibirá el castigo 
electoral por su inestabilidad política y traición a cambio 
de ambiciones personales y nunca pensando en la gente 
a la cual representa. Mérida y nuestro estado necesitan 
personas comprometidas y que de verdad sean empáticas 
con los ciudadanos que eligen a sus gobernantes y que con 
sus impuestos hacen posible que se les brinden servicios 
municipales de calidad muy de acuerdo a los fondos y recursos 
municipales. Con sus actos y pensamientos desesperados se 
vislumbran una fehaciente crónica de una derrota anunciada 
y de una muerte política.

OPINIÓN OPINIÓN 



Semanario de Información y Análisis Político 25

CONGRESO 

En Sesión Solemne, la LXIII Legislatura hizo entrega de la 
Medalla “Héctor Victoria Aguilar” al C.P. Fernando Ojeda 
Llanes, quien a lo largo de su vida ha destacado por 

enaltecer al estado por sus diversos estudios en ciencia y 
cultura universal.

En la sesión se contó con la presencia de la secretaria 
General de Gobierno, María Fritz Sierra, la representante del 
Tribunal Superior de Justicia magistrada Patricia Gamboa 
Wong y el alcalde Renán Barrera Concha, así como de 
algunos de los galardonados con la presea Héctor Victoria 
Aguilar: María Mendoza Fernández, Pedro Carlos Herrera, 
director de la Orquesta Típica Yucalpetén, representantes 
del grupo “Las Maya Internacional”, Dulce María Caballero 
Encalada, Augusto José Quijano Axle y el profesor Luis Ángel 
Pérez Sabido.

Al hacer uso de la palabra, la diputada Melba Gamboa Ávila 
(PAN) presidenta de la comisión especial de Postulación 
Medalla Héctor Victoria Aguilar, expresó que, desde esta, 
los diputados integrantes realizaron un análisis riguroso de 
las propuestas que llegaron, avocándose principalmente a 
la disciplina con que se habían conducido los candidatos, 
el talento desarrollado, la vocación de su labor social, la 
calidad de sus creaciones y el éxito obtenido durante su 
vida.

“Luego de esta rigurosa tarea y de la aprobación en el Pleno 
del Congreso, se acordó que esta honrosa distinción se 
entregue al contador Fernando Ojeda Llanes, quien ha llevado 
la presencia de Yucatán a cada rincón y cuyas acciones han 
marcado una extraordinaria aportación en campos de la 
ciencia, cultura, finanzas, arte y humanismo”, dijo.

Posteriormente, luego de haber recibido la medalla y 
reconocimiento, el contador Fernando Ojeda Llanes, hizo 
uso de la máxima tribuna para expresar su agradecimiento 
a los diputados y al público por la designación para ser el 
recipiendario de tan honrosa presea.

Durante su discurso, hizo énfasis en la importancia de los 
valores humanos como un homenaje a la memoria del 
ilustre Héctor Victoria, pues la solidaridad, la empatía y la 
honestidad entre otros, se traducen en acciones positivas que 
producen cambios sociales, políticos, económicos, educativos 
y religiosos que la sociedad está necesitando.

“En la sociedad actual, en los diferentes ambientes en que nos 
desenvolvemos hay una falta de valores humanos, deficiencia 
que descarrila al bien común y si las personas pasan una gran 
parte de su vida trabajando, los empresarios tienen una gran 
responsabilidad, Deben hacerse fundamentales cambios 
en los programas de capacitación y perfeccionar actitudes 
de los ejecutivos de primera línea, que inicien con ejemplos 

vivenciales con el personal a su cargo. La responsabilidad de 
permear los valores humanos es de cada uno de nosotros”, 
agregó.

Al término de la sesión, se llevó a cabo la presentación de 
una galería fotográfica en homenaje a los recipiendarios 
de la Medalla de Honor “Héctor Victoria Aguilar”, en el patio 
central del recinto del Poder Legislativo, esto como parte de 
las actividades conmemorativas al Bicentenario del Augusto 
Congreso Constituyente de Yucatán.

El corte de listón estuvo a cargo del presidente de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política del Congreso, Víctor Hugo 
Lozano Poveda; la secretaria General de Gobierno, María 
Fritz Sierra; la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, 
diputada Pilar Santos Díaz; la diputada Melba Gamboa Ávila, 
presidenta de la comisión de Postulación “Héctor Victoria 
Aguilar”; la magistrada Patricia Gamboa Wong, representante 
del Tribunal Superior de Justicia; el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha; los recipiendarios de la medalla y diputados 
de la LXIII Legislatura.

Especial / La Revista 

Galardonan con la Medalla “Héctor Victoria 
Aguilar” al C.P. Fernando Ojeda Llanes

EN SESIÓN SOLEMNE, LA LXIII LEGISLATURA HIZO 
ENTREGA DE LA MEDALLA “HÉCTOR VICTORIA 
AGUILAR” AL C.P. FERNANDO OJEDA LLANES.
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OPINIÓN MÉRIDA

Especial / La Revista 

Alcalde Renán Barrera anuncia 
“Tho’ Parque para Todos” 

El Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, y el Gobernador, Mauricio Vila 
Dosal, presentaron el proyecto “Tho’ Parque para Todos” que será una gran 
área verde donde miles de familias podrán disfrutar de la convivencia, la 

cultura, el patrimonio histórico o practicar un deporte, transformando la forma 
en que son concebidos los espacios públicos gracias a la participación de la 
ciudadanía en la construcción de este sueño urbano para todas y todos.

En la presentación del proyecto, que tuvo la participación de la sociedad 
civil, empresarial, académica y funcionarios de los tres niveles de gobierno, 
el Presidente Municipal recordó que en Mérida existen más de 600 parques 
distribuidos en los cuatro puntos cardinales, que tienen una larga historia como 
motores de tradiciones, convivencia y esparcimiento entre las y los habitantes, 
además que ya son componentes fundamentales para crear una identidad y 
sentido de pertenencia para quienes residen en las colonias, fraccionamientos 
y comisarías del Municipio.

Indicó que este nuevo parque estará ubicado en la zona de Altabrisa, elegido 
debido al gran déficit de áreas verdes y parques, siendo que este proyecto 
contará con el acompañamiento de la Asociación Nacional de Parques y 
Recreación de México (ANPR México) y la World Urban Park, con lo cual se 
otorga valor para la industria de parques y espacios públicos y, al mismo 
tiempo, se crean alianzas con diferentes actores que ayudan a la formación de 
lineamientos para lograr una priorización de estos sitios en la ciudad.

En su intervención, el Gobernador Mauricio Vila Dosal refrendó su compromiso 
de trabajar en equipo, por ejemplo, en este proyecto, con la donación de un 
terreno de 6 hectáreas para que este parque pueda llegar a 8 hectáreas en total 
para disfrute de todas y todos los yucatecos.

En ese sentido, el Gobernador señaló que, si queremos seguir haciendo 
de Yucatán el mejor lugar para vivir, tenemos que seguir mejorando las 
condiciones de vida en la entidad conservando y acrecentando la seguridad y 
también innovando.
“Hay que subir el nivel y es algo que estamos haciendo con el transporte 
público con el nuevo sistema de transporte Va y Ven, porque los yucatecos no 

nos merecemos menos, nunca nos debemos de 
conformar con menos de lo que tenemos y de esa 
forma seguiremos trabajando”, aseguró.

“Alcalde, cuentas con todo nuestro apoyo, en las 
buenas, las malas y las difíciles. Esto será un éxito y 
va a generar un antes y un después en la forma de 
cómo crear espacios públicos con un gran proyecto 
que viene enriquecer a Mérida y Yucatán”, remarcó 
el gobernador.

Barrera Concha, resaltó que el Gobierno del Estado 
entregó en donación un terreno que permitirá 
construir el parque de mayor extensión, abriendo 
múltiples posibilidades para aprovechar esta área 
de 7.8 hectáreas conservando así, el ecosistema 
de los vestigios arqueológicos, desarrollar 

LA PRINCIPAL INNOVACIÓN DE “THO, 
PARQUE PARA TODOS”, CONSISTE EN 
SU MODELO DE GESTIÓN QUE SURGE 
DE LA BÚSQUEDA DE MECANISMOS DE 
ADMINISTRACIÓN EN MÉXICO Y EN EL 
MUNDO, AFIRMÓ EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA CONCHA.

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA 
CONCHA, Y EL GOBERNADOR, MAURICIO 

VILA DOSAL, PRESENTARON EL PROYECTO 
“THO’ PARQUE PARA TODOS”. 
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nuevos conceptos recreativos y de 
convivencia en su interior y nuevas 
vialidades en la zona para una 
movilidad urbana más eficiente.

Para la creación de este nuevo 
parque, Barrera Concha señaló 
que la participación ciudadana 
será una pieza clave para el diseño 
de los espacios, la distribución e 
implementación de los elementos 
que estarán contenidos dentro de 
esta nueva e histórica construcción 
de un pulmón verde dentro de la urbe, 
además que será el próximo punto de 
reunión para actividades deportivas, 
culturales y convivencia familiar.

“Actualmente muchos de estos 
espacios son rehabilitados o 
renovados bajo el esquema de diseño 
participativo, donde las y los vecinos 
deciden qué hacemos en los parques, 
qué necesitan, dónde invertimos 
y qué añadimos, para que sean 
funcionales y cumplan con atender 
las necesidades de todas y todos”, 
expresó.

Anunció que Tho’ es un concepto de 
espacio público del Tercer Milenio 
que está sustentado en experiencias 
previas de gestión públicas y privadas 
donde intervendrán aliados externos 
para sostener financieramente 
el parque, sino que no perderá su 
carácter de público e incluyente para 
el disfrute de toda la población.

“El sueño de Mérida es nuestro 
trabajo, más apasionado. conservar 
la calidad de los servicios públicos 
y encontrar formas para seguir 
innovando en la financiación en 
tiempos donde el dinero siempre 
es menor a los grandes retos y 
necesidades del Municipio”, resaltó.

Informó que la principal innovación 
de “Tho, Parque para Todos”, consiste 
en su Modelo de Gestión que surge 
de la búsqueda de mecanismos de 
administración en México y en el 
mundo, como el “Parque la Mexicana” 
en Ciudad de México, Parque 
Fundidora en Monterrey, Parque 
Metropolitano de León, Agencia de 
Bosques Urbanos de Guadalajara 
y San Pedro y también de corte 
internacional como el Central Park, 
en NY, Millennium Park, de Chicago y 
Balboa Park, en San Diego.

Así bajo ese análisis de los esquemas 
de los grandes parques del país y 

Estados Unidos, explicó que Tho’ 
permitirá a Mérida contar con un 
área metropolitana al interior de la 
ciudad, con libre acceso a todas y 
todos los ciudadanos, sustentada en 
la planeación, diseño, construcción 
y operación a través de un modelo 
integral de gestión.

“Para ello, con el aval del Cabildo, 
crearemos un organismo público 
descentralizado que se denominará 
“Parques Mérida”, con personalidad 
jurídica y patrimonio propio, que 
planee, diseñe, instrumente y 
realice actividades de recreación, 
esparcimiento, deportivas, culturales, 
artísticas, fomento comercial, 
industrial, servicios y turismo”, 
precisó.

Añadió que se desarrollará a través 
de un Consejo de Administración, 
una acción ordenada y permanente 
de operación, funcionamiento, 
conservación y mantenimiento de los 
espacios públicos comprendidos en 
la Norma Oficial Mexicana NOM-001-
SEDATU-2021, “espacios públicos en 
los asentamientos humanos”.

Finalmente, destacó que la 
importancia de este lugar radica en 
que los espacios públicos construyen 
y mantienen el tejido social y la 
vida comunitaria, sin menoscabo 
del derecho a la ciudad resiliente, 
sustentable y, sobre todo, humana, 
además que cumple con otorgar 
un nuevo parque con más de ocho 
hectáreas, superando en tamaño al 
Centenario, que tiene 6.8 hectáreas.

Entre los asistentes en el evento, 
estuvieron los diputados federales 
Federica Quijano, Rommel Pacheco 
Marrufo y Elías Lixa Abimerhi; los 
diputados locales Jesús Pérez 
Ballote, Abril Ferreyro Rosado, Karem 
Achach Ramírez, Erik Rihani González, 
Esteban Abraham Macari e Ingrid 
Santos Díaz. 

De igual manera, Diana Canto 
Moreno, síndico municipal, Alejandro 
Ruz Castro, secretario municipal y 
Jorge Charruf Cáceres, presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) y presidente Cámara Nacional 
de la Industria de Transformación, 
Delegación Yucatán (CANACINTRA), 
así como regidores y directores del 
Mérida, entre otros.

EN LA PRESENTACIÓN DEL PROYECTO 
ESTUVIERON ADEMÁS DEL GOBERNADOR 
Y DEL ALCALDE, LOS EX ALCALDES 
ANA ROSA PAYÁN CERVERA Y MANUEL 
FUENTES ALCOCER.

ESTE NUEVO PARQUE ESTARÁ UBICADO EN 
LA ZONA DE ALTABRISA, ESTE PROYECTO 
CONTARÁ CON EL ACOMPAÑAMIENTO DE 
LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE PARQUES Y 
RECREACIÓN DE MÉXICO (ANPR MÉXICO) Y 
LA WORLD URBAN PARK.

PARA LA CREACIÓN DE ESTE NUEVO 
PARQUE, LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
SERÁ UNA PIEZA CLAVE PARA EL DISEÑO 
DE LOS ESPACIOS, LA DISTRIBUCIÓN E 
IMPLEMENTACIÓN DE LOS ELEMENTOS 
QUE ESTARÁN CONTENIDOS DENTRO DE 
ESTA NUEVA E HISTÓRICA CONSTRUCCIÓN.
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CAMPECHE

Segunda temporada de Martes 
del Jaguar: Señalan a ‘Alito’ 

posible infidelidad

Entre cuartos vacíos, estacionamientos secretos 
y códigos, la gobernadora de Campeche Layda 
Sansores dio inicio a la segunda temporada del 

Martes del Jaguar, donde aclaró que por cuestiones legales 
ya no dirá nombre o pseudónimos de Alejandro Moreno 
Cárdenas, presidente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), pero seguirá exhibiendo sus corruptelas, 
y en los audios de este martes aparentemente se habla de 
una posible infidelidad a su pareja; además de asesoría y 
defensoría de Javier Tejado Dondé. 

De acuerdo con medios informativos de Campeche, en 
una primera conversación con el teniente Jorge Álvarez, 
aparentemente chofer de Alito, se habla de diversos 
movimientos, vistas e inspecciones a algunos inmuebles 
en la Ciudad de México, donde se verá con la “Sra.”, de 
quien en un instante se pensaba era su esposa Christel 
Castañón, y resultó era otra persona. 

Con el teniente, al cual le hablaba con groserías, le pedía 
tuviera listas pastillas, para esas reuniones con la “Sra.”, 
y que si en algún momento preguntaba su esposa por su 
paradero, le dijo contestara estaba en una cena con Claudio 
X. González, empresario y promotor de la asociación 
Mexicanos contra la Corrupción. 

Sin embargo, los chats fueron más allá sobre el tema de 
asesores, y exhibieron una conversación del 2020, cuando 
Moreno Cárdenas ya era presidente nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), y tuvo de asesor a Javier 
Tejado Dondé, a quien incluso le pagaba con estancias 
en Campeche todo pagado en departamentos de lujo 
propiedad de Alito. 

Incluso Tejado Dondé se ofreció en algún momento a ser 
autor de una columna según saldría publicada a nombre 
de Moreno Cárdenas, solo faltaría su firma, además del 
intercambio de información privilegiada de la situación 
política en Yucatán, y posiblemente de otros estados. 

Finalmente, la edición cerró con una imagen donde la 
gobernadora exhibió un posible viaje a Washington, 
pagado por Alejandro Moreno, y donde fue acompañado 
de Tejado Dondé. 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES EXHIBIÓ 
CONVERSACIONES DONDE PRESUMANTE 
PAGABA A JAVIER TEJADO CON ESTANCIAS DE 
LUJO EN CAMPECHE.
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Invitan a Vila a partir rosca

Por otra parte, el gobernador de 
Yucatán Mauricio Vila Dosal, hizo acto 
de presencia en la partida de rosca 
convocada por el Comité Directivo 
Estatal del Partido de Acción Nacional 
(PAN) en el salón de eventos de la 
Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (Canacintra).

Ahí, el jefe del ejecutivo estatal 
yucateco, además de agradecer la 
invitación, llamó a los militantes e 
integrantes directos del partido a 
mantenerse unidos, a trabajar en 
un proyecto llamativo y real para 
los mexicanos y pobladores de cada 
entidad que conforma a la península 
de Yucatán, siendo esto en cara al 
2024 para la sucesión presidencial, 
pues este año comienza el proceso 
electoral.

Fue llamativo que el gobernador 
no trajo consigo a un contingente 
de vehículos y guaruras como lo 
acostumbró Alejandro Moreno 
Cárdenas de acompañarse con dos 
o tres camionetas blindadas y al 

menos cinco personas más, entre 
ellas chofer y guarda espaldas, por lo 
que algunos panistas reconocieron la 
sencillez del mandatario estatal.

Incluso los militantes reconocieron 
estar sorprendidos de la presencia de 
Vila Dosal, pues siendo gobernador 
de otra entidad, venir solo a la partida 
de rosca, y claro, hablarles de un 
panorama político venidero para el 
2024, deja en claro las intenciones del 
político, siendo que algunos panistas 
señalaron estar convencidos en 
sus posibilidades como candidato 
presidencial.

La dirigencia estatal panista 
campechana, en cabezada por Rosario 
Cruz Rodríguez como dirigente, y 
Jhosué Golib como secretario general, 
dieron la bienvenida a Vila Dosal, y le 
cedieron la primera tajada de Rosca 
de Reyes, para celebrar un momento 
que ellos señalaron de “unión, 
convivencia, paz y hermandad, con 
todos los panistas del municipio”, 
acciones que luego buscarán replicar 
en los demás municipios.

EL CDE DEL PAN DE 
CAMPECHE INVITÓ 
AL GOBERNADOR DE 
YUCATÁN, MAURICIO 
VILA A PARTIR LA 
TRADICIONAL ROSCA 
DE REYES.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa expresó 
que la Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo es la guía que nos 

recuerda diariamente hacia donde queremos y tenemos 
que avanzar, al conmemorarse el 48 aniversario de su 
promulgación.

Acompañada de autoridades civiles y militares, Mara 
Lezama encabezó en Chetumal la ceremonia cívica 
conmemorativa frente al Palacio de Gobierno, acto 
en el que se izó a toda asta la Bandera del Estado de 
Quintana Roo.

Durante el discurso oficial, la titular del Ejecutivo 
puntualizó que somos un pueblo independiente, 
soberano, regido por la Ley, sin espacio para la 
corrupción e impunidad, que trabaja por la justicia 
social, que respeta, reivindica y vela por los Derechos 
de nuestros hermanos Mayas, que trabaja para que 
el uso racional de los recursos que nos pertenecen, 
redunde en beneficio social para el pueblo, en especial 
para las mujeres; y también para los hombres, que le 
dan sentido a nuestro actuar diario.

Exhortó a todas y todos a seguir así, con la mirada 
puesta en ese horizonte de prosperidad compartida, 
de crecimiento sustentable con paz y seguridad, que 
el éxito turístico de nuestros destinos se refleje en la 
mesa, en los bolsillos, en la salud, en la educación, 
en mejores oportunidades de vida para las y los 
quintanarroenses.

Durante el acto, la secretaria de Gobierno, María 
Cristina Torres Gómez, dio lectura al Decreto publicado 
en el Diario Oficial del Gobierno del Estado por el 
Congreso Constituyente el 9 de enero de 1975, y que 
entró en vigor el 12 de enero del mismo año, quedando 
como actual Ley Suprema en el Estado.

Durante la ceremonia conmemorativa, el Magistrado 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado, 
Heyden José Cebada, también dio un mensaje alusivo, al 
igual que el diputado Renán Eduardo Sánchez Tajonar, 
Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política de la XVII Legislatura local.

Con orgullo, escoltada y trasladada por la juventud 
cívica quintanarroense, futuro de esta tierra y de 
México, se procedió al arribo e izamiento de la Bandera 
del Estado, entonando al unísono el himno a Quintana 
Roo. Más adelante se procedió a la entonación del 
himno Nacional Mexicano, a cargo de la Banda de 
Música y el Coro del Estado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Conmemoran Aniversario de la 
Promulgación de la Constitución 

Política de Quintana Roo

ACOMPAÑADA DE AUTORIDADES CIVILES Y 
MILITARES, MARA LEZAMA ENCABEZÓ EN 

CHETUMAL EL IZAMIENTO A TODA ASTA DE LA 
BANDERA DEL ESTADO DE QUINTANA ROO.
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CONSTRUYENDO 

Algunas veces en la industria de la 
construcción puede entrometerse alguno 
que otro oportunista, que por tener un 

compadre “bien colocado” y con poder de 
decisión en la asignación de contratos, o por 
participar activamente en actos de corrupción, 
incursiona temporalmente en este sector para 
hacerse de jugosos negocios.

Los auténticos empresarios de la construcción 
en cambio, tienen muy clara su vocación, su 
responsabilidad social, y su compromiso con el 
futuro. Es fácil distinguirlos de los primeros, solo 
hace falta observar el fruto de su trabajo, porque 
estos hombres y mujeres todo el tiempo están 
dedicados a continuar haciendo lo que siempre 
han hecho: construcciones cada vez mejores.

Para un constructor de verdad, es motivo de 
especial orgullo y satisfacción proponerse 
siempre que el edificio o la obra de infraestructura 
que está iniciando hoy, será la mejor que haya 
hecho jamás.

Y para lograr eso en los tiempos actuales, no 
hay mejor aliado que la tecnología. Las nuevas 
tecnologías de construcción tienen el potencial 
de hacer los proyectos más eficientes, rentables, 
durables, resilientes y sostenibles.

Con tecnología de vanguardia, los sitios en donde 
se ejecutan las obras pueden ser más seguros para el talento 
humano que ahí labora. Mediante el uso de plataformas 
tecnológicas de construcción inteligente, drones, sensores, 
ciencia de datos, el aprendizaje de máquinas, gemelos 
digitales, y muchas otras herramientas, las obras del futuro 
están listas para ser más sofisticadas que nunca. Estamos 
viviendo una era muy estimulante, y este 2023 puede 
ser un año de transición que impulse a la industria de la 
construcción, a la ingeniería y la arquitectura, hacia avances 
nunca imaginados.

La analítica de datos puede ser por ejemplo, una gran aliada 
de las compañias de construcción que constantemente están 
buscando hacer a sus empresas más sostenibles. Esta ciencia 
cambiará pronto como se construye todo, no solamente un 
edificio individual o las grandes obras de infraestructura, sino 
ciudades enteras, midiendo monitoreando y controlando sus 
objetivos medio ambientales, sociales y de gobernanza, que 
ayudan a reducir sus emisiones de carbono y contrarrestar 
los efectos del cambio climático.

El último par de años, todo el mundo hemos 
aprendido lecciones muy duras derivadas de 
las disrupciones en las cadenas de suministro 
y su impacto en los costos y los tiempos de 
ejecución de los proyectos, sin embargo 
ese mismo aprendizaje en combinación 
con tecnologías de ambientes de datos 
comunes (CDE por las siglas de Common 
Data Environment) ahora puede permitir 
gestionar equipos de trabajo conectados 
universalmente a cronogramas comunes 
y coordinados entre departamentos de 
diseño, ingeniería y administración que 
se sincronizan y actualizan ajustando en 

tiempo real el impacto de cada acción en la línea de tiempo y 
presupuesto de cada proyecto.

La gestión remota de los proyectos hará que la distancia 
se vuelva completamente irrelevante, la comunicación 
5G permitirá supervisar las obras sin perder tiempo 
trasladándose a ellas, mejorando notablemente la calidad, 
seguridad y eficiencia operacional.

La seguridad laboral siempre ha sido la más alta prioridad en 
la industria de la construcción, las empresas pueden mejorar 
las condiciones de trabajo y mitigar los riesgos con equipos de 
protección personal que utilicen chips de rastreo o sensores 
que permitan anticipar futuras amenazas y ya no solamente 
identificarlas.

Sin duda, con más avances tecnológicos, seguiremos haciendo 
construcciones cada vez mejores.

Construcciones cada vez mejores

Las nuevas tecnologías 
de construcción tienen el 
potencial de hacer los 
proyectos más eficientes, 
rentables, durables, 
resilientes y sostenibles.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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CLUB DE PADRES 

En mi fantasía, has leído las ocasiones 
anteriores donde hablo del ser papá/
mamá y hallarás en estas letras una 

continuidad. En mi realidad será grato 
saber que así ocurre, y que estás enterado 
de algo de lo que venimos compartiendo a 
través de La Revista en este, nuestro Club 
de Padres, una vez al mes.

Decía, en la ocasión anterior, que hay 
diversas situaciones por las que sabiendo 
lo que podemos hacer para resolver algo 
que una y otra vez decimos desear, no 
lo resolvemos. O sea, sí lo intentamos, 
sí “hacemos todo lo posible”, pero no lo 
resolvemos y se va acumulando o, peor, 
enquistando en la relación con nuestros 
hijos o pareja.

Ya desarrollamos un tanto que una de 
las razones es la resistencia declarada 
o latente de no querer ser “el malo/a 
de la película”, y con ello reducir la 
precisión, la frecuencia, o la potencia 
con la que tomamos medidas y hacer lo 
que nuestro sentido común, una vecina, 
maestra o lectura ligera nos dice que 
funcionaría. Incluso si nos lo dice una 
persona  profesional (en consulta o 
lectura), hay una entendible resistencia 
generada por la lucha con historias que no 
queremos repetir o emociones con efectos 
colaterales de culpa.

Hablemos hoy de otra posibilidad. Pero 
noto que no hice la aclaración de una razón  
obvia y simple, que por lo mismo debo 
haber saltado, pero mejor la menciono. 
Hay ocasiones en que no queremos estar 
a cargo (por la motivación que sea, que 
ni merece cuestionamiento), lo digamos 
abiertamente o hagamos disimulos torpes 
o verdaderas buenas actuaciones que lo 
encubran, no estamos en disposición de 
hacer lo que nos toca como mamá/papá. 
No diré más de ello, pues estas reflexiones 
no son morales.

Ahora sí. Otra explicación, adicional o 
complementaria, está en la confusión 
del rol que nos toca al ejercer la función 
parental; la cual puede tener un carácter 
general y otro personal. El general es 
uno compartido con la gran mayoría de 
nuestros colegas, mientras que el personal 
se relaciona con nuestras características y 
necesidades, pudiendo tener relación o no 
con el general. 

Me explico. En cientos de ocasiones he 
preguntado (y te pregunto ahora si no ha 
sido tu caso) ¿cuál es la función esencial 
que te toca cumplir por ser mamá o papá? 
Siguiendo con mi fantasía, espero hayas 
leído en publicación previa parte de las 
respuestas recibidas. En resumen, la 
mayoría responde pronto, una minoría 
lo piensa y pocos/as afirman no saber. El 
contenido de las respuestas son conceptos 
generales como educar, acompañar, guiar, 
cuidar, criar, apoyar y, el sobresaliente, 
amar (y sus sinónimos).

Al insistir tantito, muchas personas 
defienden intensamente lo que 
responden; otras aceptan revisar y hasta 
matizar o cambiar su respuesta inicial. Lo 
usual entre unos y otras, respondan como 
respondan y con el contenido que lo hagan, 
es acompañar o dedicar su respuesta a 
dos grandes rubros de elementos, que a 
mi parecer, nos alejan del punto útil de la 
reflexión, les acostumbro llamar poesía y 
culpa (y también de ello ya hay artículo, je).

Para avanzar a lo efectivo en nuestra 
labor hago el comparativo con muchas 
otras funciones o roles que tenemos 
como adultos, en los cuales nuestra 
formación puede ser más específica que la 
parentalidad o no, pero en donde es más 
fácil tener claridad, aunque sean roles a los 
que miles les damos menos importancia y 
definitivamente son gremios con menos 
membresía. 

Si pregunto cuál es la función cardinal de 
quien ejerce la medicina, sería mucho más 
sencillo acordar o entender que es salvar 
vidas y/o curar enfermedades, y todo 
lo demás que hacen los médicos/as es 
complementario o está al servicio de ello. 
O si pregunto lo propio sobre una persona 
que se dedica a vender, podríamos llegar 
a que debe obtener ganancias, y todo lo 
demás que haga debería estar en función 
de ese resultado.

Con esta maldita posmodernidad todo se 
distorsiona y alcanza para opinar de miles 
de modos, pero difícilmente daríamos por 
válido pagar o reconocer a un médico/a 
que no cura ni salva vidas o vendedor que 
no genera ganancias. Bueno; entonces, 
¿qué es lo esencial que debe lograr o para 
qué sirve una mamá y/o un papá?

La Función Parental
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Requiere habitualmente horas/días de reflexión, en Club de 
Padres, captar cuánta carga de poesía y culpa nos distraen de 
llegar a una respuesta que nos parezca tan clara, observable, 
verificable o al menos aceptable como guía para nuestra labor, 
como lo es enseñarle a quien se forma en medicina que debe 
salvar vidas o a quien aprende a vender que debe obtener 
ganancias, para que decidan lo que realmente deben hacer 
para triunfar y no extraviarse en su función. 

La respuesta que damos a la pregunta… ¿qué crees? También 
ya está en varios artículos previos, je. El punto hoy es que es 
generalizado el no tener claro exactamente qué toca hacer 
por ser papá o ser mamá y con ello vamos cada día/mes/año/
etapa/hijo arrastrando una confusión que nos limita hacer lo 
que realmente sería bueno para ellos/as. Y este es el factor 
general al que me refería, presente en la gran mayoría de 
quienes somos papá o mamá.

El otro factor ofrecido es personal. Nuestras características y 
necesidades se manifiestan en todo lo que hacemos y decimos, 
en cualquiera de nuestros roles; sea más o sea menos, pero al 
paso de las repeticiones, acaba siendo claro que cada persona 
es como es y no puede desprenderse de ello, hasta que no 
cambie en su modo de ser; y eso es muy poco probable y lento 
de ocurrir. Hay variados puntos de vista sobre lo dicho, pero lo 
afirmo con certeza.

La forma más simple de subirte a esta visión es pedirle a 
una persona que actúe distintos roles o finja ser quien no 
es. Resultará en una caricatura, más o menos simpática y 
creíble según las habilidades histriónicas de la persona. Desde 
luego tomará, como en las caricaturas, uno o dos rasgos muy 
marcados de lo que tiene que representar; pero en su ejecución 
acabaremos notando que la propia elección que haga, así como 
la intensidad, variedad, humor, palabras, creatividad, duración, 
etc… con que la represente, será propia; y distinta cuando lo 
mismo intente una segunda persona.

Dicho de modo más natural, “si quieres conocer a Manuel, vive 
con él”. La frecuencia y variedad de escenarios de convivencia 
con una persona te permiten conocer su “esencia”, no porque 
te vuelvas mejor observador sino porque hay un núcleo que 
se repite una y otra vez, aunque se pretenda disimular y en 
algunas ocasiones se logre en cierto grado. Así que observando 
suficientes veces sabremos cómo es en realidad cualquier 
persona.

Como comentario técnico, en las profesiones que estudian a 
las personas se usan desde hace más de un siglo las pruebas 
estandarizadas, esto con la pretensión de poder conocerlas de 
un modo más ágil y preciso. La diferencia de un/a profesional 
con alguien que no lo es al aplicar estos instrumentos es 
que sabemos que la información recibida en las respuestas 
no significan gran cosa sin analizarlos en conjunto con 
los antecedentes de la persona y las observaciones de su 
comportamiento durante la evaluación.

Bien, pues en esa labor de ser mamá/papá aplica por supuesto 
lo mismo. Nadie ejerce su rol parental fuera de su forma de 
ser, por mucho que nos encanten las afirmaciones del tipo 
“una mamá siempre…” o “un padre es incapaz de…” como si 
existiera una naturaleza o chip de ser mamá/papá que se 
activa al ejercer el rol. Pues no, eso para nada ocurre, ni en este 
rol ni tampoco cuando alguien elige la medicina o el comercio 
como forma de vivir o ser.

Por ello el error de muchas personas al decir, “yo en el hospital 
soy doctor, pero en mi casa soy persona/mamá/tan normal 
como cualquiera” (y aplíquese a cualquier profesión). Lo 
correcto es que somos quienes somos en donde quiera que 
estemos, y lo que hace la verdadera diferencia es: si estando en 
el ejercicio de una función sabemos lo que realmente tenemos 
que lograr y contamos con las habilidades, conocimiento y 
actitud para hacerlo.

Allí la explicación de porqué hay mamás/mamás que se 
alteran más pronto y otras que menos; unas que se preocupan 
en extremo y otras que poco; unas más dedicadas a la tarea 
que asumen deben cumplir y otras que consideran que deben 
atender sus diversos intereses por igual; unas que se sienten 
capaces sin gran esfuerzo, otras que se sienten incapaces 
hagan lo que hagan y otras que ni se cuestionan y sólo 
enfrentan lo que venga. Unos que parecen creer que todo lo 
hacen bien y otros que lo contrario y todos los demás en algún 
grado intermedio. Pues, somos como padres/madres como 
somos personas; sólo le podemos los condimentos de lo que 
creemos que debemos hacer en ese rol.

Este factor personal puede o no relacionarse con el general. 
Sí, porque tengamos claro o no lo que nos toca lograr como 
padres y tengamos o no las herramientas para ir hacia allá, 
actuamos como somos. Así que si soy alguien que cree que no 
importa a donde voy, lo importante es ponerse a andar; o si 
pienso que primero debo definir el camino antes de ponerme 
a andar; o si pienso que tramo a tramo se va descubriendo la 
ruta; en esas tres situaciones me afectará de manera diferente 
el tener claro o no lo que me toca hacer como papá/mamá. De 
allí que muchas veces nos preguntemos ¿cómo es posible que 
ese papá/mamá actué de ese modo? Y la respuesta no está en 
el ser papá, sino en ser la persona que es. Muchas afirmaciones 
raras sobre cómo debe actuar una mamá/papá surgen de la 
forma de ser de quien las hace, simplemente.

Finalmente los hijos acaban recibiendo… No, en realidad sólo 
viviendo, las acciones que derivan de nuestra forma de ser, 
relacionarnos y cumplir un rol, que probablemente queda poco 
claro; además de lo complicado que pueda ser de por sí por su 
importancia y duración.

Mi conclusión es que ejerceremos nuestra parentalidad del 
modo en que somos, por lo que la propuesta tiene siglos de 
haberse planteado: conócete a ti mismo. Y que, si cabe bien en 
tu forma de ser, sería buena idea tener, más pronto que tarde, 
una respuesta propia y firme de cuál es tu propósito esencial 
al ejercer como mamá/papá; y, si eso también cabe o va con tu 
forma de ser, desarrollar mejores habilidades para ir por ese 
rumbo con efectividad y regalarles eso a tus hijos. 

En eso andamos en Club de Padres. Sería un honor saber que 
lees y en correspondencia te ofrezco un lugar, si gustas.
Sólo escribe a dr.jorge.valladares@gmail.com

-------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.
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Los Playoffs de la NFL, que comienzan 
el sábado, pueden ser como ningún 
otro del pasado debido a la medida 

que aprobó la liga por la cancelación del 
Bills-Bengals tras el colapso de Damar 
Hamlin, que lleva a que una posible final 
de la Conferencia Americana entre Bills y 
Chiefs se juegue en una sede neutral, que 
quedó definida el jueves: Atlanta.

La liga anunció que el Mercedes-Benz 
Stadium, la casa de los Falcons, recibirá 
la hipotética final de conferencia entre 
Kansas City y Buffalo, en caso de que 
ambos equipos lleguen a esa instancia.

Los Chiefs terminaron con el mejor récord 
de la AFC, con 14-3, y tienen la única 
semana de descanso de la conferencia, 
mientras que los Bills jugarán en la ronda 
de comodines ante los Dolphins, pero al 
terminar 13-3 y no tener la misma cantidad 
de partidos de Kansas City, la NFL optó 
por mover la sede de la antesala del Super 
Bowl, que se jugará el domingo 29 de enero.

En caso de que Chiefs y/o Bills queden 
eliminados, el equipo mejor preclasificado 
será local en la final de la Conferencia 
Americana. En la NFC no hay modificaciones, 
porque todos los equipos disputaron sus 17 
encuentros de la campaña regular.

El Mercedes-Benz Stadium es el tercer 
estadio más reciente de la NFL, tras el 
Allegiant de Las Vegas y el SoFi de Los 
Angeles. Fue sede del Super Bowl LIII entre 
Rams y Patriots, además de recibir cada año 
la final de la Conferencia del Sureste (SEC) 
de la NCAA y que hace unos días recibió 
una de las semifinales del College Football 
Playoff, el Peach Bowl entre Georgia y Ohio 
State

Buffalo y Kansas City se han medido en los 
últimos dos Playoffs, ambas con victorias 
de los Chiefs, pero los dos partidos se 
disputaron en el Arrowhead Stadium. 
Esta temporada jugaron en la semana 6, 
con victoria de los Bills 24-20, también 
disputado en el ‘Estadio Punta de Flecha’.

Especial / La Revista 

La NFL define sede neutral, si Bills y Chiefs 
llegan a la final de la AFC: se jugaría en Atlanta

DEPORTES 

LA LIGA ANUNCIÓ QUE EL MERCEDES-BENZ STADIUM, LA 
CASA DE LOS FALCONS, RECIBIRÁ LA HIPOTÉTICA FINAL DE 

CONFERENCIA ENTRE KANSAS CITY Y BUFFALO.
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